

El género marca algunas diferencias en los grupos de ocupación, las que se han mantenido durante los dos años; así tenemos que el 54.2 por ciento de los hombres clasifican en la categoría Trabajador no calificado, como Agricultor y trabajador agropecuario el 24.4 por ciento, como Artesano/operario un 7.2 por ciento; mientras que un 47.6 por ciento de las mujeres, clasifican en la categoría Trabajador no calificado, 21.5 por ciento en Comercio y servicios y en tercer lugar como Técnico profesionales, con 7.8 por ciento.

Como era de esperar la estructura relativa de los grupos ocupacionales también marca diferencias entre las áreas urbana y rural. En el área urbana los principales grupos de ocupación son Trabajadores no calificados con casi la tercera parte (32.6 por ciento), Trabajadores de servicios/comerciantes con 21 por ciento y Artesanos/operarios con 14.2 por ciento. Mientras que en el área rural son Trabajadores no calificados 59 por ciento, Agricultores/trabajadores agropecuarios con 22.4 por ciento y Trabajadores de servicios y en comercio con 6.0 por ciento. Los resultados de 1998 se presentan en el mismo orden con porcentajes similares.

Cuadro 4.5

Distribución de la población de 10 años y más ocupada, por área de residencia y sexo, según grandes grupos de ocupación, 1998 y 1999.

Grandes Grupos de Ocupación	Total			Urbano			Rural		
	Total	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres
1998									
Total	100.0	74.2	25.8	25.1	54.9	45.1	74.9	80.6	19.4
Personal de Dirección	2.0	2.4	0.7	2.7	3.7	1.5	1.7	2.1	-
Prof./ Científicos/ Intelectuales	0.5	0.1	1.6	1.0	-	2.3	0.3	0.1	1.2
Profesionales y Técnicos	3.8	1.7	9.9	10.5	6.8	15.0	1.6	0.6	5.8
Empleados de Oficina	0.8	0.7	1.0	2.4	2.5	2.3	0.2	0.3	-
Trab. Serv./ Vendedor Comercio	9.0	4.5	22.0	19.7	14.8	25.6	5.4	2.1	19.3
Trab. Serv. Personal y Afines	2.0	1.0	4.9	3.1	3.1	3.0	1.7	0.6	6.4
Trab. Agropec./Pesqueros	19.1	24.4	3.9	3.7	6.2	0.8	24.3	28.6	6.4
Oficiales, Operarios y Artesanos	6.8	6.5	7.6	17.6	23.5	10.5	3.2	2.7	5.3
Operarios Inst./ Máq. Montadores	2.9	3.8	0.3	7.5	13.6	-	1.4	1.5	0.6
Trabajadores no Calificados	53.1	54.9	48.0	31.9	25.9	39.1	60.2	61.5	55.0
1999									
Total	100.0	67.3	32.7	26.4	53.8	46.2	73.6	72.1	27.9
Personal de Dirección	1.8	2.6	0.2	1.7	3.2	-	1.8	2.4	0.4
Prof./ Científicos/ Intelectuales	0.5	-	1.6	1.7	-	3.7	0.1	-	0.4
Profesionales y Técnicos	3.4	1.2	7.8	6.8	3.7	10.4	2.1	0.6	6.2
Empleados de Oficina	1.5	1.1	2.3	4.2	3.2	5.5	0.5	0.6	0.4
Trab. Serv./ Vendedor Comercio	10.0	4.3	21.5	21.0	16.3	26.4	6.0	1.1	18.6
Trab. de Serv. Personal y Afines	3.6	1.7	7.6	7.9	5.3	11.0	2.0	0.7	5.5
Trab. Agropec. / Pesqueros	18.0	24.4	4.8	5.7	10.5	-	22.4	28.1	7.7
Oficiales, Operarios y Artesanos	7.0	7.2	6.4	14.2	20.0	7.4	4.4	3.8	5.8
Operarios Inst. / Máq. Montadores	2.3	3.3	0.2	4.2	7.9	-	1.6	2.1	0.4
Trabajadores no Calificados	52.0	54.2	47.6	32.6	30.0	35.6	59.0	60.6	54.7

Adicionalmente al interior del área urbana se presentan diferencias por sexo, ya que después de Trabajadores no calificados, que se ubica en primer lugar para ambos, en el género masculino son importantes los Artesanos/operarios y Trabajadores en servicios/comerciantes; mientras en el femenino son importantes las Trabajadoras de servicios/comerciantes y las Trabajadoras de servicios personales.

Además, aquí se presentan algunos cambios entre 1998 y 1999. En los hombres se percibe la disminución en Técnicos-profesionales (de 6.8 a 3.7 por ciento) y en Oficiales-operarios y artesanos (de 23.5 a 20 por ciento), junto a Operarios/maquinistas (de 13.6 a 7.9 por ciento) y el aumento en los Trabajadores no calificados (pasó de 26 a 30 por ciento); estos son indicios claros de un deterioro en la calidad de la ocupación en las zonas afectadas por el Mitch. Algo similar se puede observar en las mujeres, las Técnicas-profesionales pasaron de 15 a 10 por ciento, las Operarias/artesanas bajaron 3 puntos porcentuales (de 10.5 a 7.4 por ciento), aumentando las Trabajadoras de servicios (de 3 a 11 por ciento).

En el área rural también hay diferencias por sexo; al margen de los Trabajadores no calificados, en los hombres aparecen como más importantes los Agricultores/trabajadores agropecuarios, mientras que en las mujeres son importantes las Trabajadoras de servicios/comerciantes y en menor medida las que se dedican a Labores agropecuarias. En este contexto no hay diferencias apreciables entre 1998 y 1999.

4.8 Población Económicamente Activa, Según Sectores Económicos.

Las características económicas están estrechamente relacionadas con la rama de actividad, su clasificación implica el grado de la división del trabajo dentro de la organización económica y social de un país. Por lo general la clasificación de la PEA por rama de actividad esta muy vinculada a los grupos de ocupación; en este contexto se espera que los agricultores y trabajadores agropecuarios realicen trabajos propiamente agrícolas y los artesanos, operarios y operadores de máquinas, trabajen en la industria manufacturera.

Las diferentes actividades económicas desarrolladas en las zonas afectadas por el huracán Mitch, dadas las características de pobreza, alta ruralidad y acceso a las fuentes de trabajo, son determinantes en la distribución de la población, según los sectores económicos. En el sector primario se destacan la agricultura y ganadería, en el secundario la industria manufacturera y construcción, en el terciario comercio en general, hoteles y restaurantes, servicios comunales, sociales y personales.

Al margen de su importancia, se observó el comportamiento de cada sector antes y después del paso del huracán Mitch. El Cuadro 4.6 muestra que el sector primario bajó de 58.9 por ciento a 54.7 por ciento, lo cual se debe al comportamiento masculino (pasó de 72.3 a 70.6 por ciento) y es en el área rural donde específicamente desciende la participación masculina, dado que se tiene aumento de esta participación en el área urbana. Por el contrario, la participación